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↑ LE CLICHÉ DU MOMENT
@Océane Casanova 
Derrière la pierre fendue, en montant vers la gouille des Fours

Très clairement, 
ma priorité, 
c’est de poursuivre 
le développement 
de la ville 
sans augmenter 
les impôts.
—— 

Georges 
Morand
Maire de Sallanches 
Conseiller Départemental

A
vant toute chose, 
je souhaiterais profiter de 
cet édito pour dénoncer 
une manœuvre politique 
qui me fait franchement 
penser au climat 

politique désespéré de notre pays. 
Exister, pour tout et finalement, pour pas 
grand-chose. Le 24 juillet 2024, le conseil 
municipal adoptait à la majorité une 
délibération correspondant à la vente 
d’un terrain communal afin d’y édifier une 
résidence hôtelière. 7 voix s’étaient alors 
élevées contre, dont celle de Madame 
Krempp invoquant l’inutilité du projet. 
La demande en hébergement hôtelier 
est forte, plus que la moyenne nationale 
et Sallanches doit pouvoir assurer 
la poursuite de son développement 
économique en accueillant des touristes 
certes, mais aussi des professionnels. 
Il s’agit là d’une réponse concrète 
à un besoin important si nous souhaitons 
maintenir notre compétitivité territoriale 
et notre positionnement de ville centre 
au pays du Mont-Blanc. Je tiens enfin 
à préciser que la surface allouée à la 
résidence hôtelière est de 3 350 mètres 
carrés sur les 20 000 mètres carrés dédiés 
au projet global comprenant également 
des logements sociaux et une maison 
de santé.
Invoquer l’inutilité du projet comme le fait 
Madame Krempp, c’est s’opposer à 
921 000 euros de recette. C’est faire peser 
ce manque sur le dos des contribuables 
sallanchards. La gestion d’un budget est 
un acte politique et bien sûr démocratique, 
il indique les orientations financières et les 
priorités de la politique municipale. Très 
clairement, ma priorité, c’est de poursuivre 
le développement de la ville sans 
augmenter les impôts (et ce depuis 10 ans). 
Gérer stratégiquement les dépenses 
de la ville, obtenir des subventions 
pour financer les projets et dans ce cas 
précis, vendre ce terrain : c’est concilier 
stratégie de développement économique 
et préservation de l’équilibre fiscal. 
L’année 2024 illustre parfaitement cette 
gestion à travers la création de projets 
structurants, tels que l’aire de jeux 

inclusive de Vouilloux, la passerelle 
des Ilettes dédiée aux modes doux, 
la création d’aménagements cyclables, 
la désimperméabilisation des cours 
d’écoles ou encore la revégétalisation 
de la place Charles Albert. Les fêtes 
de fin d’année nous ont d’ailleurs donné 
l’occasion de nous rassembler sur 
la nouvelle place autour d’une superbe 
scénographie aérienne et poétique !
Je tiens ainsi à remercier chaleureusement 
l’ensemble des services de la commune 
qui ont assuré toute l’année un service 
public de qualité auprès des usagers, 
un travail en coulisses, ô combien 
indispensable au fonctionnement 
de notre belle ville. 
Je terminerai par une bonne 
nouvelle en remerciant la Mission 
Bern pour leur importante dotation 
de 300 000 euros attribuée dans 
le cadre du Loto du Patrimoine porté 
par Stéphane Bern, correspondant 
au projet de rénovation du château 
de la Frasse ! Je tiens également 
à remercier la Fondation du Patrimoine 
pour leur implication à nos côtés.

Chères sallanchardes, chers sallanchards, 
au nom de l’ensemble du conseil 
municipal, je vous souhaite à toutes 
et à tous, une excellente année 2025 !
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L ’événement Cycl’eau
de retour à Sallanches

C’est à nouveau à la salle Léon Curral 
que cette journée immersive, axée 

sur les usages de l’eau se déroulera 
en la présence de l’hydrologue 

Antoine Orsini. La nouveauté de cette 
deuxième édition ? Il sera possible 

de visiter la station d’épuration 
du Syndicat Intercommunal 

d’Assainissement du Bassin de 
Sallanches (SIABS).

Afin d’y participer, inscrivez-vous sur le site 
www.cycleau.fr

C’est le nombre de séniors 
qui étaient présents lors du repas 
des aînés 2024. Un déjeuner 
animé par l’orchestre 
« Duo Belle Épok » et le magicien 
« L’oiseau de Passage ». 
Cette année, 1 277 de nos 
aînés ont préféré le colis 
garni et les 95 restants 
comptent bien en prendre plein 
les yeux devant un spectacle 
de la saison Cultur(r)al ! 81 repas 
de Noël ont également été 
proposés à l'EHPAD des Airelles !

LES ÉCLAIRAGES 
DU STADE DE RUGBY !

En ce début d’année 2025, la Ville 
va installer 4 projecteurs LED sur le terrain 

d’entraînement. Cette rénovation 
garantira un éclairage plus puissant, 
mieux réparti et plus économique 

permettant au Rugby Club 
Faucigny Mont-Blanc de s’entraîner 

dans les meilleures conditions.

NOUVEAU !

RECENSEMENT 
DE LA POPULATION 2025 

Cette année, le recensement démarre 
le 16 janvier. Si vous êtes concernés, 
vous en serez informés par courrier. 

+ d’infos sur : www.le‑recensement‑et‑moi.fr

IMPORTANT

C’est le nombre de Pass Scolaires Loisirs 
de la CCPMB vendus à Sallanches ! 
Pour seulement 105 €, ce Pass permet 
aux jeunes jusqu’à 25 ans qui habitent 
ou sont scolarisés au Pays du Mont‑Blanc 
d’accéder, été comme hiver, aux remontées 
mécaniques du Pays du Mont‑Blanc, 
de la Vallée de Chamonix et de la partie 
Praz‑sur‑Arly de l’Espace Diamant.
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Un projet en bonne voie
Les études d’avant-projet du futur pôle 
d’échange multimodal et de sa passerelle 
piétonne ont été amorcées en octobre 2024. 
SNCF Gares et Connexions qui en assure 
la maitrise d’ouvrage, travaillera sur les premiers 
résultats lors du 1er trimestre 2025 ; ces derniers 
permettront de poursuivre la réalisation du projet !

Deux véhicules
Citiz disponibles
à Sallanches !
Citiz c’est quoi ?

Il s’agit d’un réseau d’autopartage vous permettant de louer une voiture en libre‑service de manière occasionnelle, d’une heure à une semaine. 

Comment ça marche ?
Inscrivez‑vous sur le site internet « Citiz Alpes Loire », puis téléchargez l’application « Citiz ». Réservez la voiture de votre choix (située à la gare ou sur le parking Antoine Pissard), faites le tour de cette dernière pour identifier les éventuels dégâts visibles et c’est parti ! 

Combien ça coûte ?
Avec abonnement (16 €/mois) : 3,50 €/heure, 27 €/jour, 150 €/semaine, avec un supplément de 42 centimes par kilomètre (22 centimes dès 100 km). Sans abonnement : 6 €/heure, 45 €/jour, 210 €/semaine, avec le même supplément kilométrique. Location gratuite de 23h à 7h du matin, seuls les kilomètres sont payants. 

+ d’infos sur : 
https://alpes‑loire.citiz.coop/

Les écrivains publics,
une aide 
très précieuse

Membres de l’Université Populaire, 
les écrivains publics proposent d’accueillir 
et d’accompagner toute personne en difficulté 
avec l’écrit. Vous maîtrisez peu la langue 
française ? Avez du mal avec les nouvelles 
technologies ? Ou êtes perdus avec 
les démarches administratives ? 
Alors l’université populaire peut vous aider ! 

Ce service est gratuit, ouvert à tous 
et confidentiel.
+ d’infos : ecrivain.public.sallanches@outlook.fr



Du robinet au milieu naturel 
Cette structure à taille humaine apporte 
la garantie d’un bon fonctionnement 
tant sur la partie collecte que sur la partie 
traitement des eaux usées et ce par 
un service mutualisé, respectant la 
réglementation sur l'eau et la protection 
des milieux naturels. Concrètement, 
depuis nos maisons, les eaux usées 
parcourent un système de collecte : 
les réseaux ; puis traversent un système 
de traitement : les stations d’épuration. 
Elles circulent par gravité ou par 
pompage. Les eaux traitées retournent 
ensuite au milieu naturel, les déchets 
produits par ce processus de dépollution 
sont appelés « boues » et bénéficient 
d’une valorisation spécifique.
Le traitement des eaux usées 
se décompose en quatre étapes :

 ↘ l’élimination des matières 
(solides, graisses et sables)

 ↘ le traitement primaire qui permet 
d’extraire des matières plus fines 

 ↘ le traitement secondaire qui élimine 
les polluants dissous par l’activité 
de bactéries 

 ↘ la décantation en bassin, suivie du rejet 
de l’eau épurée en milieu naturel.

Plus de 20 ans d’existence !
Créé en 2002, le SIABS est organisé 
autour d’un comité syndical 
dont l’assemblée est délibérante. 
Il est composé de 15 délégués 
issus des 5 communes du territoire. 
C’est une instance de travail mais 
également de décision.
Depuis 2015, le SIABS détient 
la compétence globale en matière 
d’assainissement. La loi NOTRe imposait, 
il y encore quelques mois, le transfert 
de cette compétence à la CCPMB 
à l’horizon 2026. Il a cependant été 
annoncé l’amendement de cette loi 
NOTRe pour cette fin d’année. Le SIABS 
et ses élus membres soutiennent 
cette décision dans la mesure où 
celle-ci leur permet de garantir le 
juste prix pour l’ensemble des usagers 
et de voter des investissements adaptés 
à notre territoire.
Enfin, pour célébrer cette double 
décennie, le SIABS s’est modernisé 
en se dotant d’une nouvelle identité 
visuelle ainsi que d’un nouveau site 
internet permettant à chacun de réaliser 
ses démarches en ligne !

3 M
de mètres cubes 

d’eau traités par an. 

+ d'infos sur 
www.siabs.fr !

La gestion 
des eaux usées

Le SIABS, c’est le Syndicat 
Intercommunal d’Assainissement 
du Bassin de Sallanches. 
Il regroupe 5 communes : 
Cordon, Combloux, Demi‑Quartier, 
Domancy et Sallanches. Sa mission ? 
La gestion de nos eaux usées !

N 
ous sommes le dimanche 
8 décembre en début 
de soirée. Dans les rues, 
à leur fenêtre ou sur leur 
terrasse, les Sallanchards, 
médusés, ont les yeux rivés 

vers le ciel. Un ovni flotte paisiblement 
au-dessus de la place Charles Albert, 
sur laquelle près de 2 000 personnes 
se sont regroupées pour assister à ce 
spectacle des plus insolites. À 18h30, 
accrochée à cette gigantesque sphère, 
DJ Bernadette donne le rythme de cette 
soirée de lancement, qui sera celui 

de l’ensemble des Festivités de Noël ! 
La musique s’estompe, puis redémarre 
plus douce et envoûtante, pendant que 
Tatiana Thomas, danseuse aérienne, 
s’envole pour une performance 
emplie de poésie. Blottie dans un 
tissu, elle apparaît, semble éclore pour 
nous proposer des acrobaties plus 
spectaculaires les unes que les autres. 
Et soudain, clou du spectacle, le sapin 
s’illumine sous les yeux émerveillés 
des enfants mais aussi des plus grands… 
Aucun doute, cette année Noël, 
c’est à Sallanches !

Noël à Sallanches

un lancement 
de haut vol !

Retrouvez 
plus d'images 
en scannant 
ce QR code

C’est dit !

Un bonheur. Voilà comment résumer 
cette soirée, qui a baptisé la nouvelle 
place Charles Albert. Un spectacle inédit 
en France, proposé par deux jeunes 
entrepreneurs de Moon Music dont 
un Sallanchard, qui connaîtront sans 
aucun doute le succès qu’ils méritent. 
Je tiens particulièrement à remercier 
le service Événementiel, les services 
Techniques et SLP Evènements pour 
cette complète réussite, ainsi que tous 
nos bénévoles qui, toujours disponibles, 
nous apportent une aide très précieuse.

Georges Morand,
Maire de Sallanches
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Lorsque vous inscrirez vos enfants à l’école, ce seront les premières 
personnes que vous rencontrerez. Elles vous accompagneront 
dans l’ensemble des démarches nécessaires à la bonne rentrée 
de vos petits écoliers.

L’équipe 
administrative

S
ous la direction de Céline G., 
chaque membre de l’équipe 
administrative a un rôle 
bien précis. Quand Lorie 
s’occupe des demandes 
liées aux affaires scolaires 

(inscriptions, dérogations, gestion 
des dossiers etc.), Véronica veille 
à ce que votre enfant ait l’estomac bien 
rempli (inscriptions, commande des 
repas, menus adaptés etc.), toutes deux 
sont en charge de tous les dossiers. 

De son côté, Céline C. 
(en remplacement de Valéry) s’occupe 
de la coordination technique 
de la restauration et de l’entretien 
de chaque établissement scolaire, 

et veille à ce que les normes d’hygiène 
et de sécurité alimentaires soient 
respectées.  

Enfin, Pascal est en charge de la gestion, 
de l’approvisionnement et de la livraison 
des produits d’entretien et du matériel 
(porte-savon, tapis etc.) des écoles et 
centres de loisirs. Il effectue également 
les petites réparations de premier niveau.

À eux cinq, ils garantissent le bon 
fonctionnement de l’ensemble 
du parcours scolaire et périscolaire 
de vos enfants, de l’instant où ces 
derniers franchissent le portail de l’école, 
jusqu’aux retentissements des sonneries 
de 16h30 et 18h30 qui annoncent 
le goûter ou le retour à la maison !

1922
inscriptions pour 
l’année 2024/25 

dont

94%
 en dématérialisé

Dans le dernier numéro 
du Sallanches Mag, 
nous vous présentions 
le nouveau service 
Enfance‑Éducation. 
Un service unique, 
permettant aux parents 
de s’adresser à un seul 
et même interlocuteur 
afin de simplifier les 
démarches liées à leurs 
enfants. Aujourd’hui, 
nous vous proposons 
de rencontrer ses 
équipes et d’en 
apprendre davantage 
sur leur quotidien.

ÉDUCATION
ENFANCE

À LA 
RENCONTRE

DU SERVICE
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LE PROJET D’ACCUEIL INDIVIDUALISÉ (PAI)Établi à la demande des parents et/ou d’un chef d’établissement avec leur accord, le PAI est un document écrit qui précise les adaptations à apporter à la vie d’un enfant ou adolescent en collectivité (école, crèche, centre de loisirs etc.) lorsque celui-ci est atteint d’un trouble de la santé ou d’une maladie de longue durée. 
Une responsabilité supplémentaire pour le service, qui doit adapter le parcours de l’élève sur plusieurs aspects tels que le régime alimentaire, l’aménagement d’horaires, les dispenses de certaines activités etc.

+ d’infos :  
www.service-public.fr/



C’est bien connu, assis face au tableau, les enfants peuvent vite avoir 
du mal à tenir en place sur leurs chaises (après tout, les adultes ne sont 
pas mieux). Et rester concentré, c’est encore plus difficile quand notre petit 
estomac est vide. C’est là que les agentes de restauration entrent en jeu !

Les agentes 
de restauration 
et d’entretien

P
our les élèves, la pause 
déjeuner est en grande 
partie un temps 
de déconnexion 
et de décontraction. 
Mais c’est aussi un moment 

pour se ressourcer et reprendre 
des forces autour d’un bon repas. 

Livrés chaque après-midi par les Cuisines 
du Faucigny, les menus sont équilibrés, 
variés et composés principalement 
de produits locaux et bio dans la mesure 
du possible. Un menu sans viande 
est également proposé tous les jours.

Une fois les repas reçus, les agentes 
effectuent les petites préparations 
culinaires, remettent la nourriture 
à bonne température et mettent 
les salles de restauration en place. 
Les petits gourmets entrent par groupes, 
et le service peut commencer. Service 
à table ou self-service, chacune a un 
poste bien précis pour une efficacité 

95 297
 repas servis 

durant l’année 
scolaire 2023/24

84%
 des enfants 

scolarisés sont 
inscrits à la 

cantine

sans faille. Pendant que tout le monde 
est à table, elles veillent à ce que 
les assiettes se vident. Et même si 
« les haricots j’aime pas ça, je préférais 
les frites d’hier », on mange ses légumes !

Le déjeuner est terminé ! Place 
maintenant à la plonge, la désinfection 
et remise en état des salles 
de restauration en respect des règles 
sanitaires en vigueur. 

Parallèlement à la restauration, ce sont 
également elles qui entretiennent 
les locaux. Sols, sanitaires et mobilier 
scolaire, tout est passé en revue. 
Les mercredis, elles s’occupent des salles 
communes et pendant les vacances, 
nettoient tout, du sol au plafond ! 

En prenant soin de l’alimentation 
des enfants et de l’hygiène 
des locaux dans lesquels ils évoluent, 
elles leur garantissent un corps sain 
dans un environnement sain.

Pour les enfants, les ETAPS ne sont pas de simples 
professeurs de sport. Leur rôle est plus qu’important 
dans la mesure où ils sont les premiers à leur 
apprendre l’importance de la santé physique 
et leur font découvrir de nombreuses disciplines, 
sélectionnées par les professeurs des écoles en 
fonction du matériel et des installations disponibles. 
La bonne nouvelle de la rentrée ? Auparavant affiliés 
aux classes élémentaires, ces derniers peuvent 
désormais intervenir en maternelle depuis la création 
d’un demi-poste supplémentaire.

Si l’on devait leur donner une autre dénomination, 
cela pourrait être les « initiateurs de savoir-faire ». 
Grâce à leur accompagnement, vos enfants 
apprennent les bases du sport : savoir-nager, 
savoir-rouler et, ville au cœur des montagnes oblige, 
les savoir-skier et savoir-grimper. En arrivant au 
collège ils ont toutes les clés en main pour progresser. 

Bien qu’intervenant principalement dans les écoles, 
ils interviennent également sur tout le secteur 
jeunesse de la Ville, en concevant des projets 
pédagogiques notamment à l’Espace Éducatif 
de Loisirs et dans les accueils de loisirs.

Parlons maintenant de la matière 
qui est souvent la préférée 
des élèves : le sport !  Ce moment 
de la journée où ils peuvent sortir 
de leur classe et se défouler 
un peu. Pour contenir toute cette 
excitation, un bon encadrement 
est de rigueur, une chance que 
cela soit la spécialité des ETAPS.

L’ESCRIME, UNE 
NOUVELLE DISCIPLINE !

Dans le cadre des jeux 
paralympiques de Paris, 

deux classes de CM1 et CM2 
ont participé à des ateliers 
sportifs afin de découvrir 
les disciplines Handisport. 

Parmi ces-dernières, 
l’escrime-fauteuil 

a rencontré un succès tel, 
que les enseignants, avec 

l’aide des ETAPS, ont décidé 
d’inclure l’escrime dans 

leur programme pédagogique, 
une nouvelle qui a ravi 

les enfants !

Les Éducateurs 
Territoriaux
des Activités
Physiques
et Sportives
(ETAPS)
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Présents dès 7h jusqu’à 18h30, ils accompagnent 
les élèves devant leurs classes et vont les chercher 
le soir lorsque l’emploi du temps de leurs parents 
ne le permet pas. Pendant ces temps d’animation, 
ils mettent en place des projets d’activités et font en 
sorte que toutes les petites têtes blondes puissent 
s’amuser en fonction de leurs centres d’intérêt. 

Être animateur, c’est faire partie de la bande 
de copains des enfants (et en plus, c’est un grand !) 
et les mettre en confiance, leur permettant 
de se confier plus facilement si un petit souci 
les travaille. Être animateur, c’est faire des blagues, 
mais aussi élaborer des projets pédagogiques.

Ils prennent également part aux trois dispositifs 
mis en place par la Ville : le Plan mercredi, 
l’Espace Educatif de Loisirs et le Contrat Local 
d’Accompagnement à la Scolarité. Bien que 
différents, ces dispositifs ont un même objectif : 
proposer aux élèves la découverte d’une activité 
culturelle, sportive, créative ou environnementale. 

Nous avons donc ici un groupe de professionnels 
qui chaque jour doit se réinventer et composer 
avec les humeurs et émotions des enfants, le tout 
dans la meilleure des ambiances !

En voilà qui ont su garder leur âme d’enfant ! 
Répartis dans les 5 accueils de loisirs de Sallanches, 
une trentaine d’animateurs prennent en charge vos enfants 
sur les temps périscolaires et méridiens, les mercredis 
et pendant les petites et grandes vacances scolaires.

UN 
ENVIRONNEMENT 

PROPICE
À Sallanches, nous avons la chance de posséder des structures permettant d’élargir l’éventail de possibilités 
des animations proposées. Ainsi, avec la participation des différents 
services de la 

Ville, nos jeunes infatigables peuvent se rendre au centre aquatique, dans les gymnases et 
sur les terrains pour se dépenser. Et pour se cultiver, la médiathèque et les univers qu’elle renferme, le château des Rubins, son 

musée et ses ateliers nature, ainsi que la Salle Léon Curral permettent d’organiser des sorties pédagogiques passionnantes.

Les 
animateurs et 
animatrices

Une convivialité et une légèreté importantes lorsque l’on 
connait le rôle qu’elles jouent pour les enfants. Dès leur rentrée 
en maternelle, ce sont les premières adultes (hors famille) qui 
s’en occupent, créant ainsi une relation privilégiée entre eux. 
Après tout, qui ne se souvient pas de l’ATSEM de son enfance ? 

En plus d’accompagner les écoliers dans leurs activités 
quotidiennes (habillage, sieste, goûter, passage aux toilettes 
etc.), elles les aident notamment à acquérir leur autonomie 
et leur apprennent à vivre en collectivité. Les ATSEM veillent 
également à ce que les enfants soient en sécurité et maîtrisent 
toutes les règles d’hygiène.

Une profession qui demande beaucoup d’implication 
et d’engagement, fruits d’une véritable vocation… Grâce 
à leur grand pouvoir de transmission, elles nous démontrent  
que l’apprentissage débute bien avant d’entrer en classe. 

Le soir, toutes les classes et salles communes sont rangées, 
nettoyées et désinfectées par leurs soins. Demain, tout ce beau 
petit monde sera de retour pour une nouvelle journée pleine 
de découvertes et de rêves.

Bien qu’elles soient affiliées à différents établissements scolaires, 
une fois réunies, toutes s’entendent à merveille. Elles se partagent 
leurs anecdotes de la journée, se remémorent quelques souvenirs 
et bien évidemment, se chambrent dès que l’occasion se présente.

Les Agentes 
Territoriales
Spécialisées des 
Écoles Maternelles (ATSEM)

En réunissant les deux services 
sous la même responsabilité, 
nous souhaitions avant tout 
optimiser leur coordination 
dans la prise en charge des 

enfants. Cette collaboration 
constante et proactive permet 

d’assurer une continuité 
dans leur accompagnement. 

Cette synergie dynamique est 
notre engagement pour offrir 

le meilleur à chaque enfant qui 
nous est confié.

Valérie Petit 
Adjointe au Maire  

déléguée à la vie scolaire,  
l’enfance et la jeunesse

C’est dit !
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Doté d’une forte personnalité, puissamment ancré 
dans son territoire et son environnement montagnard, 
le château de la Frasse reste l’un des rares vestiges 
à avoir été épargné par le grand incendie de 1840. 
Par sa situation à flanc de coteau, sa silhouette distinctive 
reste bien visible en tout point de la ville. Ce compagnon 
cher à nos cœurs fait partie de nos voisins de toujours. 

Le château 
de la Frasse 
se dévoile !

Une réhabilitation 
patrimoniale délicate
Patrimoine fragile et sensible, le château 
est aujourd’hui l’objet d’un projet 
de valorisation mené par la municipalité 
de Sallanches en partenariat avec 
le département de la Haute-Savoie 
et la Fondation du Patrimoine

Pour ce monument datant du XIVe siècle, 
l’objectif premier sera de restituer son 
authenticité. Cela se traduira notamment 
par la suppression des adjonctions 
récentes et la reconstruction d’une 
toiture à quatre pans pour retrouver 
un gabarit correspondant au style 
des maisons fortes historiques. 
Ce grand volume de toit offrira 
un espace de caractère au dernier 
niveau du château, avec une belle 
charpente en bois et une vue largement 
ouverte sur le Pays du Mont-Blanc.

Les façades seront reprises avec 
un enduit à la chaux, en soulignant 
les encadrements de baies en pierres. 
Les fenêtres resteront en menuiseries 

bois avec des volets extérieurs rénovés 
ou restitués. Un travail attentif sera prévu 
pour le dessin des profils de menuiserie. 
Les anciennes portes à panneaux 
de la tour d’escalier seront conservées 
et restaurées. Les murs du château 
seront restitués dans leur plus simple 
expression, simplement entourés 
de jardins. A l’intérieur également, 
les éléments seront dépouillés pour ne 
laisser apparaître que les murs porteurs 
en maçonnerie de pierre, sobrement 
recouverts d’un enduit chaux-chanvre.

Le musée des pompiers revisité 
Le nouvel aménagement se fera dans 
le prolongement du château sous 
la forme d’une halle largement ouverte 
vers l’extérieur, grâce à des baies 
vitrées inspirées de nos montagnes. 
Le vaste espace permettra d'exposer 
les véhicules, dont les anciens "camions", 
symboles du métier pour le public 
notamment pour les plus jeunes ! 

Le château avait été désigné 
comme lauréat départemental 

par la Mission Bern en 
septembre 2024. La municipalité 

de Sallanches se trouve ainsi 
particulièrement honorée d’être 

associée à cette prestigieuse 
opération confiée à Stéphane 

Bern, déployée par la Fondation 
du Patrimoine et soutenue 

par le ministère de la culture 
et la Française des Jeux !

Le château 
s’est positionné 
pour accueillir 
le futur centre 

d’interprétation 
de l’architecture 
et du patrimoine 

du Pays d’Art 
et d’histoire 

des communautés 
de communes pays 

du Mont-Blanc 
et de la vallée 
de Chamonix 

Mont-Blanc

Là où résideront nos savoir‑faire
La restauration du château exécutée 
dans les règles de l’art sera une véritable 
mise en abyme de la promesse 
culturelle du lieu, là où se rencontreront 
de nombreux savoir-faire. Restaurer 
une bâtisse c’est respecter l’histoire ! 
Le château sera une invitation 
à découvrir un nouveau lieu patrimonial 
atypique destiné à valoriser les métiers 
d’art et d’artisanat.

Ce projet d’établissement culturel 
de proximité comprendra une résidence 
d’artisans et d’artistes. Ce dispositif 
permettra d’explorer les gestes et les 
savoir-faire d’exception tout en favorisant 
la transmission entre les générations. 
Ces cartes blanches seront l’occasion 
pour les créateurs de produire en 
interaction avec les publics et d’exposer 
le fruit de leurs expérimentations. Il s’agit, 
loin des écrans, de nouer un dialogue 
concret avec le public. 

Avec leur complicité, l’intérêt sera 
de faire découvrir des environnements 

de production différents, mais aussi 
des gestes, des mots, des outils 
et des techniques. Accueillir en résidence 
ces hommes et ces femmes sera 
une aventure humaine et artistique 
unique qui façonnera un peu plus 
encore l’identité culturelle de la Ville. 

Ce bouillonnement participera au 
rayonnement du quartier culturel 
en émergence, celui inscrit tout 
droit dans la lignée de la prolifique 
médiathèque Ange Abrate, 
de l’emblématique château 
des Rubins – Observatoire des Alpes 
et ses 16 000 visiteurs annuels, 
de la Clé des Arts, nouvelle école 
de musique, de danse et de théâtre 
ou encore de la si singulière collégiale 
Saint-Jacques.

Sallanches ne cessera jamais 
de se reconstruire, en conciliant 
l’avenir et le passé. En faisant cohabiter 
aujourd’hui les richesses 
de toutes ses époques.

300 000 €
C’est le montant attribué 
au projet de rénovation 
du château de la Frasse dans 
le cadre du loto du patrimoine !

La Ville remercie 
l'ensemble 
des donateurs ! 
Vous pouvez encore 
soutenir ce projet 
en scannant 
ce QR Code.

15patrimoine
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Caroline Llorca

Coller pour relier,
relier pour relire.

Le saviez‑vous ? Autrefois, il était possible de patiner sur la Seine !

Installée derrière son établi de reliure, Caroline a de nombreuses anecdotes 
à partager, et grâce à elle, d’autres auront la chance de les découvrir. Franchir 
le seuil de son atelier, c’est entrer dans un monde où le passé, toujours présent, 
fera partie du futur. 

En reprenant les couvertures de vieux ouvrages et en restaurant certaines de leurs 
pages, ces derniers connaissent un second souffle, et leurs contenus ne craignent 
pas d’être oubliés. Chaque jour, elle travaille de ses mains une partie de l’histoire 
et parfois, de vos mémoires. Lettres, dessins, écrits… Tout support papier peut être 
relié, permettant à chacun de mettre en valeur ce qu’il possède de plus précieux. 

Le saviez‑vous ? Nos ancêtres mangeaient couramment du corbeau, 
de la marmotte ou de l’ours !

Mais pour rendre ces souvenirs éternels, beaucoup de travail et de patience 
sont requis. Restaurer un livre demande de passer par plus de 50 étapes 
et un mois de travail, le tout en ayant conscience que chaque support est différent. 

Nos lointains héritiers connaîtront‑ils notre présent ? Sans aucun doute ! 
Grâce au savoir‑faire de Caroline et sa transmission, l’histoire ne se perdra jamais…

115 Rue du Mont-Blanc

livreandpaper 

Livre and paper  

L’ASC Sallanches 
en Coupe de France

Un parcours exemplaire ! 
Nous sommes le samedi 26 octobre, 
bien avant 20h, plus de 650 spectateurs 
sont présents dans les gradins du stade 
Léon Curral pour assister au match 
ASC Sallanches – Bourgoin J. FC. 
Pour la première fois depuis sa fusion, 
l’équipe Sallancharde est qualifiée au 
6e tour de coupe de France de Football.

Pour que tout se passe pour le mieux, 
une trentaine de bénévoles et une agence 
de sécurité sont présents et garantissent 
le respect du cahier des charges 
du référent sécurité de la Fédération 
Française de Football (FFF). Terrain, 
tribunes, vestiaires et snack, tout est sous 
contrôle, et ce dans les moindres détails. 
Il est 20h, le Maire donne le coup d’envoi 
fictif. La partie peut commencer…

Il est 22h, le coup de sifflet 
final retentit. Si les Berjalliens 
(équipe semi-professionnelle) quittent 
le terrain victorieux, les Sallanchards en 
sortent la tête haute. Derniers représentants 
du niveau district en Haute-Savoie 
et qualifiés à ce stade de la compétition 
sans encaisser de buts, ils ont donné tout 
ce qu’ils avaient à donner, et le résultat 
ne gâchera pas la fête !

Les supporters avaient un comportement 
exemplaire en toute occasion, 
véhiculant une image positive du club 
[…] Pas moins de 25 bénévoles ont 
été activés, permettant de répondre 
à toutes les sollicitations. En conclusion, 
un club sain dans un environnement 
sain. C’était vraiment un plaisir 
de travailler avec vous.
Référent sécurité de la FFF, dans message adressé au club

Chaque jour, 
elle travaille 
de ses mains 
une partie 
de l'histoire.
— 

50  
étapes

et un mois 
de travail

sport 17économie

16

S
a

lla
n

c
h

e
s 

m
a

g
 N

°1
2

 -
 ja

n
.|

fé
v.

 2
0

2
5



SALLANCHES, 
UNE ÉQUIPE, 
UN TERRITOIRE
Nous souhaitons à tous les Sallanchards et Sallanchardes 
une Année 2025 qui ne les malmène pas trop et leur 
permette de profiter pleinement de l’existence.

2025, quart de siècle
Évidence mathématique, 2025 marquera 
le quart de ce 21e siècle.
25 ans, ce n’est pas rien.
25 ans, c’est l’âge de l’entrée dans la vie active.
25 ans, c’est le noyau dur d’une carrière 
professionnelle jusqu'à 50 ans.
25 ans, à l’heure où la technologie balaye tout 
à la vitesse de la lumière,

ça devient anachronique, forcément 
anachronique.

Les mathématiques étant une science exacte, après 2025 
arrivera 2026

et ses élections municipales.

2026/2032 : oui, une mandature de six ans, modeste 
et appliquée, ça ne serait déjà

pas si mal ?
Laissons de côté le droit d’inventaire, l’usure du pouvoir se 
suffira à elle-même.
Tournons-nous vers 2026 en proposant une gouvernance 
qui associe vraiment

les citoyens.
Des contraintes budgétaires dictées par l’État aux 
collectivités imposeront

un nouveau logiciel.
Il faudra valoriser l’existant sans toujours réclamer de 
nouveaux investissements que,

de toutes façons, l’État, la Région et/ou le 
Département ne subventionneront plus, faute de 
ressources et vu l’endettement abyssal.

L’époque de l’hédonisme porté par la génération de mai 
68 est terminée.
Retour à la réalité, peut-être un peu plus dure, 
mais peut-être salvatrice.

PROJET DES ILETTES : CINQ MILLIONS 
D'EUROS POUR QUOI FAIRE ?
En 2022 la « consultation citoyenne » lancée par la 
municipalité sur les attentes des habitants pour le site des 
Ilettes rendait ses résultats : « garder le site le plus naturel 
possible, minimiser les aménagements » ,  « être un lieu 
de promenade, de baignade, de sports nautiques, de 
pêche », ou encore « avoir un espace de liberté réservé 
aux chiens » (...). On peut constater que le site remplissait 
donc déjà globalement les attentes des habitants, et que 
de petits aménagements étaient à prévoir pour certains 
points soulevés (mobilité, entretien, tables de pique-nique..)

Or, que voit-on apparaître ? Un projet dans lequel il est 
décidé de faire des travaux de terrassement, dans lequel 
on modifie la dimension du lac de pêche, et des projets 
sans rapport avec les attentes exprimées, tout cela pour 
un coût exorbitant. 

C'est pourquoi nous avons décidé de lancer une pétition 
que vous retrouverez sur notre site*, afin de demander la 
révision du projet. 

POUR UNE UTILISATION INTELLIGENTE 
DU FONCIER PUBLIC : 
La majorité a décidé lors du conseil du 24 Juillet la vente 
d'un terrain municipal à l'actuel propriétaire des IBIS pour 
la construction d'une résidence hôtelière, arguant un 
manque de places en hôtel. Or, nous avons mené notre 
enquête : l'hôtel du centre ville nous affirme fonctionner 
correctement, mais être très rarement plein. Nous avons 
testé -avec réussite- de réserver une chambre en plein 
mois d'Aout dans un IBIS pour le soir même sans difficulté. 
Le besoin d'hôtel n'est pas avéré. 

C'est pourquoi nous avons décidé de faire un recours 
gracieux, et si besoin juridique, contre cette délibération. 
Nous ne pouvons pas laisser dilapider le foncier 
municipal, ce qui est vendu est perdu pour toujours !  
(Pour nous aider: voir notre site*).

PARTICIPEZ A LATELIER « Ma ville et 
moi » en vue des municipales 2026 : 
MERCREDI 06 NOVEMBRE A 20H salle 
Saint Eloi. 

*Site: https://initiativescitoyennessallanches.com 

1 structure, 2 gestions

Le Foyer 
du Mont‑Blanc

Ouvert depuis janvier 1965 
par l’association éponyme, 
le Foyer du Mont‑Blanc 
était à l’origine un don 
de l’Abbé Noël Bouvet 
et de de sa belle‑sœur 
Franceline Contat, qui tous 
deux, ont offert un bâtiment 
et un terrain situé rue Charles 
Viard, avec la volonté 
d’en faire un hébergement 
pour personnes âgées, 
retraités et nécessiteux. 
Bien que nombre 
de Sallanchards pensent 
que cette structure est 
entièrement municipale, 
deux acteurs se partagent 
sa gestion.

La résidence,
une gestion associative 

Créée à l’initiative du secours 
catholique avec le soutien 
de la Ville de Sallanches, 
du Conseil départemental, 
de la société Pechiney, 
de la sécurité sociale 
et de la Commune de Passy, 
c’est l’association Le Foyer 
du Mont-Blanc qui est 
en charge de cette résidence dite 
d’autonomie. 

Avec l’aide de la commune 
qui participa à hauteur 
de 72 000 francs, l’association 
put rénover le bâtiment et en faire 
36 logements auxquels 
se sont ajoutés 31 logements 
supplémentaires quelques 
années plus tard.

Bien qu’il n’y ait pas 
de personnel médical 
en son sein, des auxiliaires 
de vie sont présentes 24/24h 
pour répondre aux besoins 
des résidents et assurer 
l’entretien des logements 
et salles communes. 
Grâce à elles, nos aînés 
ne se sentiront jamais seuls.

Le restaurant,
une gestion municipale

C’est en 1978 que la restauration 
et son personnel ont été 
intégrés dans le budget de la 
Ville. Du lundi au vendredi, les 
résidents peuvent se retrouver 
autour d’un repas chaque midi, 
et des plats à emporter leur 
sont proposés tous les soirs, 
week-ends et jours fériés.

Ce restaurant est aussi un lieu 
de rencontre, permettant d’éviter 
l’isolement social des séniors. 
Les familles, amis et Sallanchards 
de plus de 60 ans sont par 
conséquent les bienvenus 
pour partager un repas avec 
les résidents. Des déjeuners 
et goûters intergénérationnels 
avec les garderies sont 
également organisés et sont 
l’occasion pour petits et grands 
de s’amuser autour de jeux 
de société. 

Les menus sont concoctés par 
les Cuisines du Faucigny, et sont 
les mêmes que dans les cantines 
scolaires et le portage de repas, 
la promesse d’une alimentation 
équilibrée, variée et de bon goût.

Les tarifs !

9€
le déjeuner

6,5€
le dîner

tribunes 19seniors

18

S
a

lla
n

c
h

e
s 

m
a

g
 N

°1
2

 -
 ja

n
.|

fé
v.

 2
0

2
5



Profitez d’une demi‑heure 
de stationnement gratuit 
sur l’ensemble des parkings 
de Sallanches !

30 minutes 
de gratuité !
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